

Precios de Suscripción

Elche, dos meses . . 0'25 pts.

Fuera, trimestre. . . 0'50 "

Número suelto 5 céntimos

LA RAZÓN

CULTURA

ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA

TRABAJO

Redacción y Administración

Calle Alvaro, núm. 19

Anuncios á precios económicos

No se devuelven los originales

De cada artículo será responsable su autor

Toda la correspondencia al Administrador

Por exceso de trabajo en los talleres donde se imprime este periódico, no pudo aparecer nuestra publicación el último domingo.

NUEVAS INJUSTICIAS

La Juventud expulsada

Oye, caro lector: tú que estás libre de prejuicios; tú que discurre con serenidad de ánimo y eres consciente y no te avienes a soportar ruindades, escucha las palabras de estos jóvenes calumniados y puestos en entredicho que quieren contarte la verdad desnuda, de la última injusticia cometida con ellos.

A los que no estén en las condiciones que tú, no les hablamos. ¿Para qué, si no nos han de entender? A los ciegos es inútil que se les presente luces y colores. Sus pupilas no traslucen nada a la retina. Permanecerán extáticos...

Sí, lector inteligente, la Juventud Republicana ha sido expulsada del partido. ¿Por quién? ¿Cómo? ¿Motivos? ¿Causas? ¿Con razón? ¿Con justicia?... Vamos a verlo. Esducha.

La Juventud Republicana venía funcionando desde hace próximamente un año, domiciliada en el local del Círculo Republicano. Así se acordó en una junta general del partido, como recientemente ha reconocido el Comité. Pero de esto hablaremos luego. Ahora vamos al caso.

Así andaba la cosa, cuando no hace muchos días recibimos un oficio que nos llenó de asombro. En cuestión de injusticias ya no nos asombra nada, porque estamos muy acostumbrados a sufrirlas. Pero es esta de tal magnitud, que la verdad, nos causó espanto.

Como no hemos de ocultar nada, he aquí el oficio a que nos referimos:

PARTIDO REPUBLICANO

ELCHE

«En vista de las numerosas quejas comunicadas por varios socios del Círculo Republicano sobre la legalidad del domicilio de la Juventud Republicana, este Comité procedió al examen de las actas del mismo y en ninguna consta el permiso expreso para ello, por lo que, en sesión de ayer se acordó notificar a esa entidad, que interin no se presente a este Comité documentos que acrediten tal derecho: suspenda la celebración de todo acto que esa entidad haya de celebrar en dicho domicilio.

Salud y Republica.
Elche 29 Mayo 1912.El Presidente del Comité
JUAN BRUFAL

Sr. Presidente de la Juventud Republicana-Local

Esto nos demostró que existía una mala fe incalificable, porque si bien nos hemos podido convencer, de que es cierto que no existe ningún acta donde conste la autorización de la General, para que la Juventud se instalara en el círculo, también es cierto que casi todos los señores que componen el Comité, saben que la Junta se celebró, porque estuvieron en ella, y que nuestra estancia en el Círculo era legal; como saben también que si no existe el acta, es porque el secretario no acostumbraba a hacer ninguna.

Pero vamos al caso. En vista del anterior oficio, se reunió seguidamente la Directiva de la Juventud, acordando que, puesto que el domingo 2 del actual tenía que celebrar la acostumbrada Asamblea General, se invitaría al Comité del Partido para que mandara una comisión y se le darían todos los datos necesarios para demostrar la legalidad de nuestra estancia en el Círculo.

Recibir el Comité esta comunicación y causarle el efecto de una bomba, todo fué uno. Aquella misma noche, se reunió en sesión extraordinaria, a la que asistió como vocal, nuestro compañero José Santo.

En esta sesión nuestro compañero tuvo que sufrir una serie de ataques, como los que ha tiempo viene sufriendo en todas las reuniones del Comité. Otro, que no hubiera tenido el carácter firme de Santo, se hubiera arredrado. El no: a pesar de que la lucha era desigual allí acudía a todas las sesiones, para combatir solo contra todos.

La comunicación mandada por nosotros no fué aceptada en el Comité.

—¡Se ha visto cosa semejante!— decían—los inferiores dirigiéndose a los superiores. ¡Esto es inadmisibile! La Juventud no puede citar al Comité; es este el que ha de citar a la Juventud.

El Sr. Santo, siempre prudente, transigió con retirar aquel oficio, quedando conforme con que la Juventud mandaría una delegación, que daría al Comité los datos para probar lo que se deseaba.

Así las cosas, la Juventud acordó que fuera delegado el propio Sr. Santo. Llegó el sábado y allá fué nuestro compañero a cumplir su misión. Una vez ante el Comité comenzó a dar detalles. Recordó al Sr. Brufal, actual presidente, que él asistió como delegado del Círculo a la Junta General donde se discutió el Reglamento de la Juventud; que el Círculo lo mandó para que no hubiera discrepancia entre los respecti-

La Bandera

Para las Srtas. de Amóros, que confeccionaron la bandera de la Juventud Republicana de Elche.

Como flor que luce, altiva, sus matices y colores en un páramo desierto, alejada de otras flores, flotará vuestra «Bandera» al impulso del «Amor».

Es la insignia sacrosanta que predice libertades, y, en un plazo no lejano, a través de las edades, cubrirá la «Tierra» toda como un Manto bienhechor.

De la «Dicha» y la «Riqueza», venturoso y sacro emblema, en sus pliegues ondulantes vibrará el sutil poema que pregone de los seres la soñada libertad.

A su impulso generoso, la «Reacción» y el «Fanatismo», rodarán para *in eternum* hacia el fondo de un abismo; y en la patria de los hombres, tendrá un trono la «Verdad».

Será el «Mundo» un pueblo inmenso, sin tiranos ni fronteras; será un pueblo desprovisto de fantásticas quimeras, que tendrá sólo un anhelo, una sola religión.

Cada uno de los hombres, tendrá un juez en su conciencia; rendirán todos su culto al «Trabajo» y a la «Ciencia» y en sus frentes despejadas, habrá un signo: «Redención».

¡Yo os admiro, bellas jóvenes, que, matando la «quimera», con amor y patriotismo disteis vida a la «Bandera»

que en sus pliegues lleva envueltas la «Justicia» y la «Verdad»!

Que ella flote, para siempre, en innumeradas ciudades, y rompiendo con su influjo las nefastas libertades, represente, por sí sola, la divina «Libertad»!

ELIAS MIQUEL

Tenerife Mayo 1912.

vos Reglamentos, y que el propio señor Brufal, discutió varios artículos, que fueron modificados a instancias suyas.

Ante estas manifestaciones, el señor Brufal se vió obligado a reconocer la verdad, dando todo esto como cierto. El Comité, después de escuchar al señor Brufal, acordó QUE RECONOCIA LA LEGALIDAD EN QUE VIVIA LA JUVENTUD EN EL CÍRCULO.

Pero ahora viene lo peregrino. Después de reconocer esta legalidad, se les mete en la cabeza a las lumbreras que forman el Comité, que no celebráramos la Asamblea General el día siguiente, sino al otro domingo venidero. ¿Por qué? Porque sí, por capricho, ¡vaya V. a saber!

Nuestro compañero Santo contestó que de ninguna manera podía faltar por capricho al Reglamento, que nos ordenaba celebrar Asamblea el primer domingo de cada mes.

A pesar de esta manifestación, los

del Comité siguieron firmes en que no debíamos de celebrar la Asamblea.

¿Pero han visto ustedes cosa semejante? ¿Qué tendrán ciertas gentes en el cerebro, en vez de fósforo y sustancia gris? Es decir, que reconocen que estamos en nuestra casa, reconocen nuestro derecho a habitar en el Círculo, pero no quieren autorizar nuestra Asamblea, en el día que marca el Reglamento. Ha de ser al domingo siguiente. Porque sí, porque a ellos se les antoja, porque no quieren dar su brazo a torcer, porque les tiene sin cuidado pisotear el derecho de los demás, porque son dictadores... Ni más ni menos que hubiera hecho el peor caciquillo de la monarquía.

Como la Juventud no había necesitado nunca autorización del Comité para celebrar sus Asambleas, llegó el domingo y celebró su Junta General con las peripecias que en otro lugar cuenta nuestro compañero Santo.

Después ni una palabra más, hasta el día siguiente que recibimos un nuevo oficio del Comité con la expulsión de nuestra entidad.

Lector, para que veas las razones que aportan, a continuación lo copiamos:

**PARTIDO REPUBLICANO
ELCHE**

«En sesión celebrada en esta fecha por el Comité de mi presidencia quedó desautorizada la «Juventud Republicana» de esta Ciudad y separada por lo tanto del Partido Republicano local.

Lo que comunico para su gobierno y efectos.

Salud y República.

Elche 2 Junio 1912.

El Presidente del Comité,

JUAN BRUFAL

Sr. Presidente de la Juventud Republicana-Local.»

Te asombras, ¿verdad? Pues no verás más. Así, a secas. A estilo de dictadores. ¿Preguntas por la General? No, no preguntes. La Junta General es un mito para algunas gentes. Aquí no hay más voluntad que la de unos cuantos. Ordeno y mando y que nadie chiste. ¿Democracia? ¿Justicia? Palabras huérfanas, que no se le ocurrirán nombrar más que a algún infeliz pobrete.

¡Pobrecitos! Estaban deseando la separación, esperaban un momento propicio, algo, donde poderse coger, para evitar el escándalo; pero no han podido refrenarse y se les ha escapado el deseo. Confesemos que lo han hecho de la peor manera que han podido.

¡Qué altos nos han colocado!

Pero era inevitable, tenía que venir; ellos son unos y nosotros somos otros. Largo, pues; bien lejos. Que queden allá ellos con el desvendado y derrotado movimiento a costas. Nosotros aquí, en nuestro puesto, sin temer a la calumnia, dispuestos siempre a defender con nobleza nuestras ideas de redención y de progreso.

¡Dictadores!

**Para D. Julio Ibáñez,
Jefe del Partido Reformista de la provincia.**

Con tranquilidad de ánimo, dueño de mí mismo, empiezo a hilvanar unas cuartillas sobre un hecho execrable, digno solamente de un déspota, propio de gente sin cultura ni amor a ideal alguno.

Es inconcebible el proceder del Comité del Partido Republicano, bajo el punto de vista que se quiera observar, a no ser que se quiera a sabiendas perseverar en el error.

Hace próximamente un año que la entidad Juventud Republicana quedó constituida, para trabajar con fé y en la medida de nuestras fuerzas por la pronta instauración de la República. Trabajo costó que el Comité de aquella época lo autorizase, pero venciendo necios escrúpulos, se consiguió el permiso para que el domicilio social fuera el del Círculo Republicano.

Todo fué bien hasta que el Comité de la Juventud, autorizado por su reglamento, tomó la iniciativa de crear un periódico en donde poder exteriorizar nuestros sentimientos.

Antes de aparecer ya nos combatían muchos de nuestros correligionarios, por el mero hecho de no sentir idolatría a las personas, sino culto ferviente a las ideas.

Apareció nuestro periódico y arremetimos con energía contra la prensa toda, que se hallaba revolviéndose en inmundicia cloaca. Los dictorios más infamantes aparecían

en sus columnas, los insultos más groseros se dirigían unos a otros, y nosotros considerando que la prensa fué creada para más altos fines, tuvimos que protestar sin parar mientes de que entre los que combatían, se hallaban amigos nuestros.

Saludábamos a la prensa, pero no a la mercenaria, ni a aquella que se sabía que los que la escribían eran plumas alquiladas pagadas espesado para defender el mal, no; saludábamos a la que luchaba con nobleza por una idea, fuere la que fuere; y esto también les supo mal a nuestros correligionarios.

Seguimos exponiendo ideas sin ocuparnos para nada de nadie, hasta que «La Libertad», periódico que se llama republicano, pero que no lo es, de una manera solapada y cobarde, iba combatiéndonos y burlándose de nosotros.

Llegó un número de nuestro periódico en que hubo necesidad de dar a conocer con todos sus detalles el desfalco realizado en la Caja de Ahorros y monte de Piedad de Elche, y nosotros que nacimos para defender la Verdad y la Justicia, tuvimos que sacar a la vindicta pública uno de los hechos más vergonzosos que registra la historia de nuestro pueblo.

Ninguno de los periódicos de aquella fecha cumplió con su deber, respecto al famoso proceso, todos ayudaron a que la iniquidad realizada quedara pronto en olvido.

En «Salpicón», nuestra sección de crítica, publicamos una noticia que hizo el efecto de un petardo; en ella poníamos en boca de un noble señor, palabras que éste pronunciara y son necesarias que yo las cite, eran éstas: ¡Tari en troneta y Parreño en la calle... somos perdidos!...

D. Juan Brufal, íntimo amigo del aludido señor, fué a visitarme, para solicitar en nombre de éste si era posible una rectificación. Le di explicaciones al Sr. Brufal, más como amigo que como periodista; y este señor me hizo saber que tal vez en la prensa local viniera una rectificación.

Y en efecto, en «La Libertad», periódico que se llama republicano, pero que no lo es, en su artículo de entrada titulado «Justos juicios de Dios» nos atacaba diciendo, que nosotros, los que rompimos lanzas por la cultura y el buen decir, habíamos sacado «retazos de la vida privada del caballero» y ellos, aunque a dicho caballero lo odiaban políticamente, alzaban su voz de protesta, por el hecho realizado por nosotros.

En la Asamblea ordinaria que este mismo día celebró la Juventud Republicana, di un mentís al calumnioso artículo y reté a que se probara lo que afirmaba «La Libertad», periódico que se dice republicano, pero que no lo es.

«¡Falsarios!» Tal era el título del artículo en que contestamos al que nos calumniaba, y en él invitábamos al Comité Municipal, para que tomara cartas en el asunto.

«¡La Libertad» defendiendo a Tari! ¡Cuánta farsa!

No pudiéndonos contestar, porque la verdad sólo tiene una cara, se ha procurado expulsar a nuestra entidad de una manera despótica, digna de un Torquemada, de un González Bravo, de un Cierva.

¡VIVA!

«Reunida en esta fecha la Junta Directiva que me honró en presidir, acordó separar definitivamente como socio de este Círculo a usted, por haber infringido el artículo 29 del vigente Reglamento por que se rige esta Sociedad.

Lo que le participo para su conocimiento y efectos consiguientes.

Viva V. muchos años.

Elche 3 Junio 1912.

El Presidente,

José Botella Tello

Sr. D. José Santo Orts.—Local.»

Veamos antes de pasar adelante lo que dice el artículo 29 del Reglamento del Círculo

Republicano: «En esta entidad se tiene muy en cuenta la caballerosidad de todos sus asociados, los que observarán las máximas del decoro, cumpliendo fielmente este Reglamento y las leyes del Estado.

La falta a este Artículo será considerada como una ofensa inferida a la Sociedad y como bastante para que la Junta Directiva separe temporal o definitivamente del Círculo al socio que la cometiere.»

Bien, expliquemos en qué he faltado al transcrito Artículo. Cumpliendo lo que disponen los Estatutos de Juventud Republicana, convocamos a Asamblea General Ordinaria el primer Domingo del mes actual, y una hora antes de empezar la sesión, el coro de alabarderos ya había cumplido las órdenes que recibiera a las mil maravillas; la orden fué el ocupar todas las mesas del salón empezando a jugar al Truque, por ser este un juego en el cual se puede escandalizar más, y de esta manera hacer imposible el que nosotros nos entenderíamos. Se dió el caso, cuando yo me disponía a tomar café, de que un individuo de la Junta, se sentara a mi lado y baraja en mano empezara a invitar a los alabarderos que habían más cerca. Y en efecto, sin miramiento de ninguna clase y con desfachatez inaudita empezar a jugar, apoderándose de la mesa en donde es costumbre sentarse el Comité siempre que en dicho salón se ha celebrado alguna Asamblea.

Llegada la hora anunciada, en un rincón donde no pudieron atrapar la mesa empezamos a celebrar la asamblea.

Y entonces es cuando empezaron a gritar las jugadas, teniendo yo que suplicar que por breves momentos dejaran el juego como en todas las anteriores asambleas, pero ¡quía!, había que cumplir al pié de la letra las órdenes recibidas y cada vez la gritería iba mas en aumento. De pronto llega el conserje y me dice que el presidente del Círculo me esperaba en secretaría, a lo que contesté que tan pronto se terminara la sesión iría. El secretario iba dando lectura al acta, y nadie se enteraba debido al escándalo que en el salón reinaba. Otra llamada del presidente. Igual contestación. Y poseídos de una paciencia y una sensatez impropia de nuestra edad, pero propia de nuestra educación, se levantó la sesión.

Acto seguido fui a entrevistarme con el presidente Sr. Botella Tello y este Sr. con esquisita amabilidad me dijo:

—¿Con permiso de quién ha celebrado usted la sesión?

Contesté que con el mismo que se habían celebrado las de todo el año. Me hizo notar que con el conserje me había llamado dos veces y yo no había obedecido; al mismo tiempo me manifestó que tenía una comunicación del Comité en la cual le decía que no podíamos celebrar Asamblea.

Aquí está, en mala forma explicado, lo que sucedió. ¿En que, pues, he faltado a las «máximas del decoro»? ¿Cuándo no he cumplido como un caballero?

No me acusa mi conciencia, otros tal vez no lo podrán decir, cumplo con mi deber al interpretar nuestro Reglamento, que unos cuantos Sres. tenían empeño en anular. Si me hubieran expulsado por ladrón, por ofrecer cierta cantidad y no darla, por mala persona, sería para mí una vergüenza.

Pero separarme por no doblegarme ante la injusticia, ante el capricho de un Comité déspota, me engrandece.

JOSÉ SANTO.

En defensa de los expulsados

Aunque no tenga los necesarios conocimientos para escribir en un periódico, no puedo pasar en silencio el acto vergonzoso de expulsar a «Juventud Republicana», por un Comité verdaderamente reaccionario, que con el nombre de Reformista sigue un camino tan poco provechoso para la República; y protesto públicamente del íncuo atropello,

Los que no sienten amor por la idea, los farsantes, los traidores, son los que consienten la expulsión de la «Juventud». Esos que se llaman anticaciquiles, son tan caciques como los monárquicos.

Ya os habéis quedado dueños del Círculo, pero imposibilitados para poder gritar: ¡Viva la República! porque no sentís amor a ella. Lo único que podéis vitorear y que os vuelve locos de entusiasmo es: ¡Viva el movimiento! ¡Viva Ganga!

¡Farsantes!

JOSE SÁNCHEZ.

Tribuna libre Siguen las injusticias

Como joven socialista, verdaderamente amante del consorcio social y convencido de que hay que luchar contra las desigualdades sociales que padecemos, para poder lograr el fin que nos proponemos, es decir, la desaparición completa de esta sociedad, para transformarla en otra donde los medios de producción estén al alcance de todos, para que de sus productos que como caudaloso jugo se extraen cotidianamente, podamos satisfacer nuestras necesidades físicas, ingresé ha un año en el partido socialista, donde creí hallar lo que mi imaginación en aquellos momentos soñaba y que constantemente, en el mitin, en la prensa, en folletos, etc. predicaban los que se llamaban verdaderos defensores de la humanidad.

Pero ¡oh, terrible sorpresa! aquellos lemas, igualdad, fraternidad y unión que quedaron grabados en mi mente por la lectura de libros y folletos de algunos de nuestros ilustres camaradas, no pude verlos llevadas a la práctica aquí, en la Agrupación Socialista de la localidad.

Grande fué mi sorpresa al encontrar el clima en vez de la unión que yo esperaba, el odio entre dos bandos en vez de fraternidad y por último vi que no todos allí podían obrar por sí sólo, pues en medio de la inane mayoría erguiese con orgullo el hombre vanidoso, el semidiós de la comparsa, que con su arrogante figura hacia y deshacía cuanto le venia en gana.

Estudié en compañía de varios de mis compañeros este asunto deduciendo de esto que había que luchar y vencer a toda costa hasta conseguir arrancar la careta a aquel hombre que envuelto en un democrático manto, ocultaba su cuerpo de feudal.

Pero este con su falaz y maquiavélico proceder no tardó en apercibirse de nuestra reivindicadora labor estrechándose tras la barricada donde rechazó todos nuestros justos ataques.

Pero no por esto, que si verdaderamente eran derrotas materiales en cambio no lo eran morales, fueron quebrantadas nuestras energías, pues guiados siempre por la razón, proseguíamos nuestra labor, haciendo oídos sordos a todos cuantos dichos arachos se nos dirigían.

Para que tú, querido lector, puedas juzgar con mayor claridad este asunto, voy a relatar parte de lo ocurrido en la asamblea General celebrada el 2 del presente mes en la cual se dictó mi sentencia siendo expulsado del seno de la agrupación.

Como todos sabéis el 26 del pasado mes apareció en las columnas de este culto periódico un artículo titulado «Notas de varios debates» de mi muy querido amigo Marcial Torres, en el que ponía de manifiesto algunas de las inmundicias que en dicha sociedad se habían cometido.

Yo, al ver que mi compañero Torres era expulsado de la agrupación por expresar una inconcusa verdad, no pude menos que hacerme solidario del referido escrito y afirmar que verdaderamente allí se habían cometido inmundicias. Entonces levantándose de su asiento el ídolo socialista, José Vives, y enarbolando la calumnia como es su costumbre, díjome entre otras «miserias humanas» como muy bien dice mi amigo Torres que yo llevo apuntado al periódico del cacique «La Voz del Pueblo», para que este combata a él y a la Agrupación Socialista.

Al oír tal afirmación creí conveniente para mí el no contestar a tan calumniosas frases dentro de aquel local, pues solo hubiese conseguido el que mis palabras se perdieran en el vacío del espacioso salón.

Pero aquí donde el pueblo sensato y noble puede juzgarnos, exijo rotundamente del compañero Vives las pruebas claras y terminantes de todo cuan-

LA RAZON

to de mi ha dicho; caso de no hacerlo así me verá obligado a aplicarle aquellas frases que Germán Penalva le ajustó en la asamblea General del 8 de Septiembre del pasado año: «será el compañero Vives un miserable y un canalla si no prueba lo que dice».

Siguió diciendo que había que revisar mi conducta observada dentro del partido socialista, por si me merecía la expulsión, premio que se me dió no obstante ser ciertas mis afirmaciones.

¿Acaso no es inmoral encubrir una denuncia que por embriaguez presentó Francisco Llorat Ruiz? ¿Acaso no es inmoral variar el verdadero sentido de las actas para que el comité de la Región fallara a favor del endiosado jefe de la Agrupación? ¿Que no existe tal variación? ¿Pueden verse pruebas mas claras y terminantes que el haber dicho José Vives en la asamblea del 8 de Septiembre que Germán Penalva se había quedado con el dinero de un imbécil y que el fallo del comité de la Región, dice, que no puede fallar contra Vives la acusación, por cuanto en los documentos que se le han remitido expresan, que fué Germán Penalva quien pronunció la referida frase aplicándosela a su propia persona?

A ti, amante lector, te encargo hagas los comentarios de este asunto.

Para terminar he de manifestar al sabihondo, José Vives, que cuando quiera pueda principiar a sacar a la publicidad mis trapitos sucios para que el pueblo pueda juzgar nuestras conductas y pensar en la verdadera balanza de la Justicia.

JUAN HERNANDEZ

EXPULSADO...!

Jamás germinó en mi mente la idea de divulgar asuntos tan importantes, como lamentables son para mis ideas, los que en este periódico inserté el número precedido bajo el epígrafe «Notas de varios debates»; pero visto, observado y practicado, como consecuente que soy, los pésimos derrotados por que se conduce la Agrupación Socialista de la localidad, apostolada por el astuto demagogo que la preside, no tuve más que lanzar a la vindicta pública las injusticias que allí cométense a puerta cerrada, sin que tan solo un rayo del astro solar pueda penetrar e iluminar los atrofiados cerebros de aquellos rudimentarios corazones que con sus groseras pupilas ven como son inauditamente atropellados los compañeros que componen la minoría, sin que por esto hagan la menor protesta.

A consecuencia del consabido escrito fué oficialmente requerido por el Comité de la «Agrupación» para comparecer en la asamblea efectuada el pasado Domingo, a cuya sesión llevaba cuantos medios de defensa poseo para comprobar todo cuanto en mi artículo se describe. Puesto a discusión el asunto hablaron varios compañeros, unos justificando algunos puntos de los que el artículo dice a la par que abogaban por la discusión y esclarecimiento del mismo, y otros por la no discusión, pidiendo inmediatamente mi expulsión; entre estos últimos, distinguíanse por su verbosidad dos bisoños en la «Agrupación», J. Martí, escritor, y J. Bernad, escultor, los cuales no saben nada de nada de lo que debía ser discutido. Todo esto sin refutar nada de lo que en mi escrito digo contra el Comité, y éste con mas incumbencia que la general tambien permaneció sin vacilar como los reos en capilla.

El Presidente, en virtud de que los que deseaban aclarar el punto no son de los que se adaptan a sus gatuperios, dijo que el asunto estaba bastante discutido y que habían otros asuntos sobre el tapete de más importancia, por cuyas manifestaciones solicité y se me concedió la palabra. Interín yo usaba de ésta para manifestar que necesitaba se me rebatieran con pruebas más públicas manifestaciones, un discolo paniaguado de Vives, insultábame con frases soeces, de cuya poca educación protestó Antonio García que se hallaba próximo al indómito comparsa, resultando de esto que, el *frenópata* Vives, amenazó al compañero García diciéndole que él tenía suficiente autoridad para hacerle despejar el local; terminado el incidente, Vives preguntó a la general si aprobaba mi expulsión a lo que contestaron con un «sí» estrepitoso los bien ensayaditos comparsas.

Al ser ¡expulsado!... me salí del redil al mismo tiempo que oí a unos compañeros protestar de tamaña arbitrariedad y otros hacíanse solidarios de mi delito.

Y aprovechando el espacio que estos inflexibles jóvenes republicanos me han cedido en su periódico para que el imperio de la verdad brille ante los sofismas que la hipocresía del farsante socialista pretenda hacer creer a sus incautos, voy a interrogarle para que me responda en el periódico de que es director y empresario. A usted me dirijo con estas mis mal trazadas líneas, inculto y perinclito, docto y egregio, ángel y arcángel de los ignoras, José Vives. ¿De qué manantial científico ha bebido V. para afirmar que estoy loco y soy un degenerado? ¿De qué actos de mi demencia tiene usted conocimiento? ¿Por ventura ha penetrado V. en la escuela de la Naturaleza y ha deletreado el piramidal libro de la ciencia universal? ¿Acaso ha estudiado V. frenología o posee el título de alienista? Respóndame, mortal envilecido, y ajustaremos cuentas sociables.

Y si V. está cerciorado de que estoy demente ¿por qué no lo dijo ante mi humilde presencia cuando momentos antes de preferir tal calamidad me hallaba ante su soberbia idiosincracia y encopetado ceño? El ser que como V. se vale de mi ausencia para esparcir entre sus idólatras la falacia y la calumnia contra la virginidad de mi persona, es digno del mayor de los desprecios.

Yo no fraguaré mentira alguna contra V. porque mi naturaleza no es de esa calaña aunque la impiedad de sus ergotismos vilipendie mi dignidad, pero ruego a la opinión sensata del orbe, analice, indague y escudriñe la conducta de los dos para que cada cual ocupe en la esfera social el puesto de honor que le corresponda.

MARCIAL TORRES

A Juan Brufal y a los del Comité

Como se afirma en nuestro artículo de entrada, en la reunión del Comité el Sr. Brufal, reconoció que él fué delegado por la directiva del Círculo para evitar que nuestro reglamento estuviera en pugna con la Sociedad en que íbamos a convivir.

En «La Libertad» del domingo y firmado

por dicho señor se afirma que consta en acta del Comité, que nuestro director solicitó la creación de una Juventud y fué denegada.

Esta solicitud no tiene que ver en absoluto con nuestra sociedad, pues fué el permiso solicitado en Julio por mi querido amigo F. Quesada, quien recibió la autorización del Comité.

El Sr. Brufal, con mala fé, propia de un fracasado, se aprovecha de la ignorancia de la opinión sobre este asunto para desvirtuar la verdad, y quedar el Comité que preside en el lugar que no merece.

En nada, repito, se relaciona con «Juventud Republicana» la petición de F. García Dalmau.

Después de constituida nuestra entidad se solicitó apoyo material de los prohombres de nuestro partido, obteniéndolo de los señores Brotóns, Martínez, González, Escobar y Torregrosa, miembros del Comité de aquella época; del presidente de la Conjunción Sr. Sansano y de los señores Tello, Antón, Serrano, Matarredona, Almela, otros que no recuerdo y del propio Sr. Brufal. ¿Sería posible que los señores antes citados nos protejeran materialmente sin estar todo legalizado? Imposible.

Y ahora pregunto: ¿Que juicio merece al lector la persona que como el Sr. Brufal falta a sabiendas a la verdad? ¿Que concepto merecen esta clase de hombres? Mal le ha ido al Sr. Brufal escribir en la prensa, pues con ésta vez son tres fracasos de tal magnitud que a cualquier persona de mas pudor político le hubiera hecho tomar las de Villadiego, y retirarse a la vida privada.

Reto al Sr. Brufal para discutir en la prensa o donde quiera, sobre el particular. Pero no; no aceptará, nos conocemos demasiado.

JOSE SANTO

Presidente de Juventud Republicana

SALPICÓN

El «Círculo Obrero» se ha dado de baja de nuestro periódico. No sabemos por qué. Recordamos que cuando esta sociedad se dió de baja del periódico «La Semana», «Trabajo» publicó una noticia haciendo saber la causa, que si no recordamos mal, era «la información escandalosamente falsa de dicho periódico».

«Trabajo», no da noticia alguna, pero hasta nosotros llega el rumor de que la directiva de dicha sociedad quiere hacer economías, y claro, cada dos meses un real no es una cantidad despreciable. Por algo se empieza.

En Elche, para ser buen republicano, es indispensable: Ser amigo de Ganga y desear la vuelta al poder de los conservadores. Adorar a Sansano, y encubrir las trapacerías de los socialistas.

En una comunicación del Círculo Republicano a «Juventud Republicana»... después de hacerle saber que tenía 48 horas de tiempo para recojer la documentación de nuestra sociedad, nos hacen memoria de que el círculo desembolsó 40 pesetas para 40 acciones de nuestro periódico, y que se deben reembolsar lo antes posible.

Cuando el estado económico de

nuestra sociedad lo permita (reza al dorso de la accion) serán reintegradas.

Mal andamos de dinero, pues hemos sufrido un gran error, al creer que íbamos a hacernos ricos con la publicación de nuestro periódico. Pero todo se andará. Por lo pronto ya hemos pedido un décimo de la lotería a ver si nos toca el gordo y de esta manera pagales las 40 pesetas.

¡Son 40 pesetas, señores!

Y a propósito de dinero. El Partido Republicano debe al Círculo 300 pts. y a Pascual Martínez 550, en calidad de préstamo para pagar gastos electorales y al Sr. Sansano 400 pts. que nadie sabe por que.

Y preguntamos. ¿Se podría saber porque efectos le adeuda el Partido 400 pts.? ¿a que no dicen porque?

En el próximo número publicaremos unos cuantos donativos que hemos recibido para nuestro periódico.

NOTICIAS

Mención honorífica

En la prensa de la Corte hemos visto la calificación que ha hecho el Jurado de la Exposición Nacional de Pintura y Escultura y con el mayor gusto leemos que ha sido otorgada mención honorífica al joven y aventajado pintor D. Francisco Rodríguez Sánchez, natural de esta localidad.

Reciba nuestra enhorabuena el artista ilicitano y que esos laureles ganados en honrosa lucha le sirvan de estímulo en su carrera.

Enhorabuena

Según leemos en la prensa de Santa Cruz de Tenerife, nuestro querido paisano y particular amigo D. José Ripoll Fenoll, jefe de la policía gubernativa de aquella provincia, ha sido agraciado por el gobierno de la República de Venezuela con la condecoración del busto, del libertador Bolívar. Desde este rincón mandamos mil felicidades a nuestro querido paisano.

A la Juventud Republicana Radical de Alicante

Recibid un cariñoso saludo. Aunque no hayamos tomado acuerdo alguno, sabed que la totalidad de la «Juventud» se halla identificada con vosotros.

Fiestas

La Comisión de Festividades del Muy Ilustre Ayuntamiento de ésta Ciudad, ruega a los ilicitanos que deseen cooperar al mayor anuncio y publicidad de las fiestas que se están organizando para los días del 11 al 16 de Agosto próximo venidero, presenten en la imprenta de D. José Agulló Sánchez, calle Corredera, los sobres timbrados que calculen puedan necesitar para su correspondencia hasta los primeros días de dicho mes, al objeto de que se impriman a su respaldo y sin ninguna clase de retribución el programa general de tales fiestas.

A los particulares que no posean sobres timbrados se les facilitarán gratuitamente en dicha imprenta los que necesiten para su correspondencia.

Tipografía de José Agulló Sánchez

(5) NUESTRO FOLLETÓN

Programa Manifiesto

DEL

Partido Republicano y Comité de Conjunción Republicano-Socialista de Elche

a la vida de la ciudad; el municipio por causas que no hemos de explicar se consideraba como un cuerpo extraño, como una especie de intruso que el gobierno imponía al pueblo; en sus concejales, en sus sesiones y en su organismo no entreveía el pueblo más que una colección de personas que nombraba el gobierno por un

medio que se llamaba elecciones pero en las que nadie votaba espontáneamente, sino obligado por ciertos medios y cuyas personas, en conjunto y guiadas por otro que tenía ciertas facultades de mando proponíanse como único objeto aumentar el precio de los artículos de primera necesidad por medio de los consumos, disminuir

la renta de la propiedad, de la industria o el comercio por medio de la contribución, mermar las familias pobres por medio de las quintas y meter en la cárcel a los que se atrevían a pensar de distinto modo y no les ayudaban en la grata tarea que se proponían.

Sabían que se reunían una o dos veces a la semana; sabían que esa reunión era pública y que podían acudir los curiosos; sabían que había una contabilidad y sabían muchas cosas deese jaez, pero... decían, es inútil todo: son poderosos, pueden hacer lo que les venga en ganas y ¡ay! del que proteste, los amillaramientos, los

consumos serán los que se encarguen de su venganza y de aquí el que las sesiones públicas de los Ayuntamientos pasaran desapercibidas.

Hoy se ha despertado el pueblo: se asiste a las sesiones y concejales prestigiosos han sabido sostener vivo el interés del público; hemos de contribuir para que a las sesiones del Ayuntamiento concurre un público numeroso que oiga atentamente, que tome nota de los acuerdos, de los argumentos que se expongan y que los concejales que sean adictos a cuanto aquí vamos exponiendo desfiendan por medio de proposiciones este nuestro programa: de este modo y

siempre respetuosamente conseguiremos demostrar que el ciudadano de Elche no es el ciudadano del primitivo pueblo romano que se conformaba con estar por las mañanas a las patricio, para que le llenaran su espuerta con trigo para comer aquel día a cambio de que el patricio dispusiera de vidas y haciendas, y con esta cooperación constante y la de los concejales que nos suceden veremos reformar e higienizar nuestra urbe consiguiendo entonces que los presupuestos vayan íntegros a mejorar la ciudad con alcantarillado, con adoquinado de calles, con creación de paseos y otras reformas que irá

Sección de Anuncios

Joaquín Pérez Sánchez
GRAN
Fábrica de Aguardientes y Licores

Calzado

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.
San Jorge, 25.

Fábrica de Pastas
PARA SOPA

DE

PEDRO RICO CUADRADO

OBISPO TORMO, 15 y 17

ELCHE

Maquinas de Escribir
marca **BENETT**

Con escritura visible
La más económica y más
práctica conocida hasta
el día

Precio: 150 pesetas

REPRESENTANTE

Isidro Ibáñez

Disponibile

Biblioteca
"POPULAR"

Con el fin de popularizar y poner al alcance de todo el mundo la buena literatura contemporánea, se ha comenzado a publicar una selectísima BIBLIOTECA POPULAR compuesta de elegantes volúmenes en 8.º de más de 250 páginas, esmeradamente impresos y con artísticas cubiertas en color, originales del insigne dibujante Fernando Marco. Vé la luz un tomo cada mes y van publicados:

La Casa de Aizgorri Novela por PIO BAROJA	En Tierra de Santos Novela por ALBERTO INSUA
Así paga el diablo Por FELIPE TRIGO	Drama, Comedia y Sainete Por S. Y J. ALVAREZ QUINTERO
EN PRENSA:	
Galerna por JOAQUIN DICENTA	La Imposible por RAFAEL LOPEZ DE HARO

EN PREPARACION:

Cuentos Tragicos por la CONDESA DE PARDO BAZAN	Elegías por EDUARDO MARQUINA	Rosas de Otoño por JACINTO BENAVENTE
--	--	--

Precio de cada tomo: UNA PESETA Elegantemente encuadernados: 1'50

DE VENTA:
Librería de José Agulló Sánchez
Corredera, 5.-ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja v Banco de España . . .	5.527.198'41	Cuentas corrientes	6.492.808'32
Pagado dividendo cta. utilid ^{ad} . . .		Inposiciones a fecha fija	893.380'12
Fondos Públicos	2.573.100'23	Imponentes de la Caja Ahorros	14.950.047'03
Descuentos sobre la plaza	7.929.320'47	Efectos a pagar	192.441'26
Efectos a cobrar	6.563.749'67	Corresponsales	1.876.240'81
Cje con garantía personal	3.652.089'21	Varios	187.758'74
" " de valores	4.936.580'30	Dividendos a pagar	11.540'50
Solares en el Ensanche de Car- tagena	20.758'85	Utilidades líquidas	285.083'74
Corresponsales	4.007.593'61	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Varios	830.721'78	2.º Fondo de reserva (voluntatio).	400.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.006.000
Mobiliario	123.425'39	TOTAL	36.288.800'52
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	63.923'66	VALORES NOMINALES	
TOTAL	36.288.800'52	Depositantes deefec- tos en custodia	23.281.793'58
VALORES NOMINALES		Acreedores por de- pósitos necesarios	335.500
Depósitos en custodia	23.281.793'58	Depositantes de va- lores engarantí	5.272.143'13
" " necesarios	335.500	TOTAL GENERAL	28.889.436'71
" " en garantía	5.272.143'13	TOTAL GENERAL	65.178.237'23
TOTAL GENERAL	65.178.237'23	EL INTERVENTOR,	
v.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,		Rafael Sierra.	
Joaquín Payá.			

Agencia de encargos a domicilio
DE
Ros Clares
Servicio combinado entre Alicante,
Murcia, Cartagena, Valencia, Madrid
y Barcelona
AGENTE EN ELCHE:
DIEGO MACIATREMIÑO
DESAMPARADOS, 11